

L'UNION MÉDICALE DU CANADA

PUBLIÉE SOUS LA DIRECTION DES

DRS A. LAMARCHE ET H. E. DESROSIERS.

MONTREAL, MARS 1883.

Pour tout ce qui concerne l'Administration ou la Rédaction, s'adresser, **par lettre**, à l'*Union Médicale du Canada*, Tirail 2040, Bureau de Poste, Montréal, ou **verbalement**, soit au Dr A. Lamarche, No 276, rue Guy, soit au Dr H. E. Desrosiers, No 70, rue St. Denis, à Montréal.

L'abonnement à l'*Union Médicale* est de **\$3.00 par année**, payable d'avance. Ce montant peut être remis par lettre enregistrée ou par mandat poste payable au Dr A. Lamarche.

MM. les abonnés sont priés de donner à l'administration avis de leur changement de résidence et d'avertir immédiatement s'il survient quelque retard dans l'envoi ou quelque erreur dans l'adresse du journal.

Les manuscrits acceptés restent la propriété du journal.

Tout ouvrage dont il sera déposé deux exemplaires à la Rédaction sera annoncé et analysé s'il y a lieu.

Les seuls agents-collecteurs autorisés de l'*Union Médicale* sont M. G. H. CHERRIER pour la ville de Québec et les districts ruraux, et M. N. LÉGARÉ pour la ville de Montréal et la banlieue.

L'*Union Médicale du Canada* étant le seul journal de médecine publié en langue française sur le continent américain est l'organe de publicité le plus direct offert aux pharmaciens, fabricants d'instruments de chirurgie et autres personnes faisant affaires avec les membres de la profession.

L'*Union Médicale* ne donne accès dans ses colonnes d'annonces qu'aux maisons et produits qu'elle croit pouvoir recommander à ses lecteurs.

MM. GALLIEN et PRINCE, négociants-commissionnaires, 36, Rue Lafayette à Paris, France, sont les fermiers exclusifs de l'*Union Médicale* pour les annonces de maisons et de produits français et anglais.

Pour les annonces de produits canadiens ou des Etats-Unis, s'adresser à l'administration.

Le cerveau de Gambetta.

L'autopsie de M. Gambetta a révélé un fait anatomo-physiologique des plus surprenants: on a constaté que son cerveau ne pesait que 160 grammes, environ 36 onces. On est convenu, sur l'autorité de Broca, de considérer le poids de 1050 grammes, 33 onces, comme le point de départ anatomique de la microcéphalie chez l'homme; le grand orateur touchait donc de bien près aux limites anatomiques de l'idiotie.

Comme on ne saurait révoquer en doute le grand développement des facultés intellectuelles de M. Gambetta, les chiffres que nous venons de rappeler sont un rude coup à l'adresse de ceux qui soutiennent encore la corrélation du développement de l'intelligence et du développement anatomique de l'encéphale, comme le faisait récemment (*Lancet* 23 Sept. 82) le Dr Boileau. "L'encéphale, dit Sappey, est soumis à cette loi générale qui proportionne partout l'énergie de la fonction au développement de l'organe. Si parfois il semble se soustraire à l'empire de cette loi, rappelons que son développement se mesure non seulement à l'étendue de son diamètre, mais aussi à l'étendue de sa surface, or celle-ci n'est pas toujours en rapport avec le volume et nous ne possédons aucun moyen de l'évaluer." Lélut (1) pose en principe que l'encé-

(1) Du poids du cerveau en rapport avec le développement de l'intelligence.